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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ASOCIACIONES POLÍTICAS 
 
QUERÉTARO NO TIENE ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES DESDE EL 2017 
Por Sergio Hernández  
Juan Rivera, Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos del Instituto Electoral del Estado, dio a conocer que 
desde el 2017 la entidad no cuenta con una asociación política estatal. Dijo que aunque la ley lo contempla, 
en este año no se presentó solicitud alguna  para conformar una, y once asociaciones optaron por querer 
hacer un partido político que pueda acceder al dinero público. -¿Cuál es la reflexión que le da a esto? -Es 
necesario que las personas, fomentemos la necesidad y la cultura de los derechos humanos y observar que el 
derecho de asociación no nada más está mediante la creación de partidos políticos sino a través de 
asociaciones políticas estatales para fortalecer la democracia de nuestro estado y a nivel nacional. -¿Eso 
también habla de pobre cultura cívica? -Estamos avanzando precisamente a fortalecer derechos humanos y 
la cultura cívica, El Instituto hizo esta invitación -¿El no presentar ninguna solicitud, habla de una pobre 
cultura cívica? -Pues más bien es en el sentido de ver las maneras en que los mecanismos y las propias 
personas interesadas en el derecho de asociación deciden y en este caso decidieron que por presentar 
asociaciones que pretenden convertirse en partidos políticos locales, entonces sí mencionar que además de 
partidos políticos locales para fortalecer el derecho de asociación existen las asociaciones políticas estatales. 
Dijo que la diferencia entre un partido político y una asociación civil consiste en los alcances: como partidos 
políticos y asociaciones políticas como tales están encaminadas a materializar lo que es un derecho humano, 
el derecho de asociación que tienen todas las personas, los dos tienen ese objetivo o alcance de darle un 
contexto práctico o material en la realidad al derecho humano de asociación, las diferencias son que por una 
parte de acuerdo con nuestra guía electoral para constituir un partido político lo que se requiere es el punto 
26% de la lista nominal en cambio para constituir una asociación política estatal no se requiere ese 
porcentaje sino uno menor que es el punto 19% de dicha lista, otra diferencia es el origen de la manera en 
cómo van a solventar todos sus gastos, en caso de que las asociaciones que logren constituirse como partidos 
políticos locales en su momento recibirán un financiamiento público que es el que determina la fórmula de la 
ley, las asociaciones políticas estatales no reciben como tal un financiamiento público. -¿Históricamente 
Querétaro ha tenido asociaciones políticas? -Históricamente se ha tenido una asociación política, lo que hizo 
el Instituto sobre todo a partir de sus iniciativas de reforma y que evidentemente la legislatura en su facultad 
soberana de emitir leyes pues se fortaleció la posibilidad de que existieran asociaciones políticas estatales 
para que se les acompañará en el sentido de que se lograrán constituir como tal y fortalecer el derecho de 
asociación como derecho humano, al mismo tiempo derivado de estas importantes reformas a la ley 
electoral se establecieron unos lineamientos por parte del Instituto para materializar este derecho que 
corresponde a las asociaciones políticas estatales, sin embargo hasta la fecha podemos mencionar que no se 
presentó ningún aviso de intención.  (N 5) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/02/15/queretaro-no-tiene-asociaciones-politicas-estatales-
desde-el-2017/ 
 
PRESIDENCIA IEEQ 
 
LANZAN CONVOCATORIA PARA DEFINIR NUEVA PRESIDENCIA DEL IEEQ  
El Instituto Nacional Electoral lanzó la convocatoria para elegir a la nueva presidenta del Instituto electoral 
local, después de las impugnaciones que que terminaron con la destitución de quien fue elegida el año 
pasado. Cabe recordar que el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, la presidenta del IEEQ deberá 
definirse antes de octubre. “Por lo pronto hemos nombrado una presidencia provisional”, recordó. 
Asimismo, recordó que el Tribunal Electoral consideró que la residencia de Teresita Sánchez Núñez no 
cumplía los requisitos por lo que revocó su designación en diciembre pasado. “Nosotros consideramos que la 
residencia estaba debidamente acreditada”, sin embargo, “el Tribunal consideró lo contrario”, por lo que, al 
considerar que no había “perfil idóneo” entre el resto de aspirantes, se declaró desierto el concurso y se 
repuso el proceso. Con respecto a ello, Córdova reconoció que, a juicio del INE, hay pocas personas “con 
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trayectorias de la sociedad civil, de la academia”. Por lo que se aprovecha esta nueva convocatoria para hacer 
la convocatoria “más atractiva y más incluyente la participación de otros perfiles”. Tanto las impugnaciones 
de los partidos Acción Nacional, como del Revolucionario Institucional, así como las otras 3 aspirantes 
denunciaban irregularidades en la residencia real de Sánchez, que terminaron en su destitución final y 
designación de un interinato por parte del INE.  La recepción de documentos se dará hasta el 25 de febrero, 
el examen se el 14 y 15 de abril, y sus revisiones se darán del 18 al 20 del mismo mes. Asimismo, el cotejo de 
documentos se hará el 21 y 22 de abril. También se realizará un ensayo a las aspirantes el 7 de mayo, cuyo 
proceso de revisión se dará a mediados de junio para tener una designación “a más tardar el 30 de junio” de 
este año.  
  
https://codiceinformativo.com/2022/02/lanzan-convocatoria-para-definir-nueva-presidencia-del-ieeq/  
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
ABRE INE CONVOCATORIA PARA OBSERVADORES DE REVOCACIÓN DE MANDATO 
El INE abrió la convocatoria para que la ciudadanía mexicana, así como las personas mexicanas residentes en 
el extranjero y las organizaciones sociales que trabajen en pro de los derechos de los mexicanos migrantes 
participen como observadores de la revocación de mandato 2022. De acuerdo con lo informado por el INE a 
través de un comunicado de prensa, las personas que deseen ejercer su derecho a participar como 
observadoras para la revocación de mandato deberán obtener su acreditación ante la autoridad electoral, 
cuya solicitud deberá registrarse en modalidad presencial ante las juntas locales o distritales 
correspondientes, o en línea, a través del portal público. (N 4, CQRO 5)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: RENOVARÁN EN TEQUIS ÁREA NATURAL PROTEGIDA 
Gestiona del Prete cooperativa voluntaria de los ejidatarios para la conservación ecológica. (DQ principal) 
 
N: ABIERTOS AL MUNDO 
España es el cuarto inversionista en el estado, Querétaro es accesible.  (N principal) 
 
AM: BUSCAN ‘BLINDAJE’ DE MOBILIARIO URBANO 
La iniciativa de reforma al Código Penal para sancionar el robo, traslado, venta y compra de mobiliario 
urbano tendrá algunas modificaciones. (AM principal) 
 
PA: QUERÉTARO SIN RECESIÓN: RIVADENEYRA DÍAZ 
Nuestro estado se cuece aparte asegura el ahora expresidente de CANACINTRA al ponderar paz laboral, 
liderazgos y buenos gobiernos. (PA principal) 
 
EUQ: BAJA 41% ROBO A CASA-HABITACIÓN, SEGÚN SEMÁFORO 
Ocurrieron 2 mil 415 hechos en 2021 contra 3 mil 409 incidentes registrados en 2019; las 9 entidades con 
más ilícitos de este tipo. (EUQ principal) 
 
CQRO: GALLOS RESCATA EMPATE 
Gallos se tuvo que conformar con el empate obtenido en la cancha de Pachuca, en duelo de la Jornada 5. 
(CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MORENA NO HA LOGRADO SER UNA OPOSICIÓN EN LA LX LEGISLATURA: DIPUTADA 
La diputada local, Andrea Tovar reconoció que quienes representan a Morena en la LX Legislatura local no 
han logrado ser una oposición, y que la división del grupo legislativo se debe a que algunos integrantes están 

https://codiceinformativo.com/2022/02/lanzan-convocatoria-para-definir-nueva-presidencia-del-ieeq/
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defendiendo acciones contrarias a los principios del partido político. Remarcó que en lo personal ha 
utilizado la tribuna para señalar el tema del rezago legislativo, mientras que su homólogo Juan José Ruíz se 
manifestó en contra de la actualización a la tabla de valores debido al riesgo de incremento del predial, como 
sucedió en algunos municipios, mientras que sus homólogos han permanecido en silencio. (ADN) 
 
DEBE MORENA FORTALECER SU COMUNICACIÓN EN LA LEGISLATURA  
El diputado local por Morena, Christian Orihuela desmintió que existiera imposición para la DDHQ y que dos 
de sus compañeros del grupo Legislativo se enteraron a último momento de quienes integrarían la terna 
para presidir la DDH. La declaración en referencia a los comentarios que al respecto efectuaron los también 
diputados por Morena, Juan José Jiménez y Andrea Tovar. Claramente se explicó la manera en la cual se 
realizaría el procedimiento y esa se confirmó tras la presentación de la terna. (AM 5, Q)  
 
HASTA 3 AÑOS DE PRISIÓN A QUIEN RECIBA EQUIPAMIENTO URBANO ROBADO  
El diputado Manuel Pozo indicó que se buscará interponer hasta 3 años de prisión a quien reciba con fines 
comerciales material de equipamiento urbano que fue robado. La modificación luego de que se reunió, con 
motivo de su reforma, con los titulares de la Fiscalía y del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro de la 
retroalimentación se destacó que actualmente no se puede sancionar a quien compra el material urbano 
para revenderlo, porque la ley es muy ambigua; actualmente sanciona únicamente a quien tenía 
conocimiento de que era robado y aún así lo recibió, es imposible demostrar que sí sabía la ilegal 
procedencia. (EUQ 1 y 5, Q)  
 
PRI PRESENTARÁ INICIATIVA PARA PROTEGER A PERIODISTAS Y DEFENSORES DE DDHH  
Paul Ospital, diputado del PRI, consideró indispensable que en Querétaro exista una ley a favor de 
periodistas y defensores de derechos humanos. La situación nacional obliga a evitar la presión que sufren y 
que llega al extremo de ser asesinatos, lo cual se suma a la alta impunidad, que lleva a que la mayoría de los 
casos quedé impune. Informó que realiza un compendio de puntos exitosos de leyes que ya se tienen tanto 
en otros estados como en la federación, para presentar una iniciativa de creación de ley a la Legislatura. (AM 
6, Q)  
 
NOS HICIERON VOTAR A FAVOR A ÚLTIMA HORA: JAZMÍN ALBELLÁN 
Por Sergio Hernández  
A dos meses sin aparecer en eventos públicos y luego de haber aprobado el reemplacado, la diputada de 
Morena Jazmin Albellán culpó a su coordinador Armando Sinecio de no haberla informado sobre este 
impuesto. -¿Su coordinador le dijo lo que iban a votar? -No, no nos comentó, y luego mis abogados también 
estuvieron ahí, lo vieron, lo leyeron, pero pues a última hora llegó. –¿Cómo le van a hacer para que no se los 
puedan madrugar de nuevo? -Es eso lo que le decimos a nuestro coordinador, el diputado Armando Sinecio, 
que nos de las gacetas pronto, es la primera vez que estamos aquí también, siempre le hemos llamado la 
atención, de que él como coordinador y el compañero diputado Chirstian antes de decir que es lo que vamos 
a votar el día de mañana. (N 5) 
 
APRUEBA ANTONIO ZAPATA LA GESTIÓN DE JUAN LUIS FERRUSCA 
Por Sergio Hernández 
El presidente de la Comisión de Seguridad Pública en la LX Legislatura, el diputado Antonio Zapata aprobó la 
gestión de Juan Luis Ferrusca al frente de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. -¿Usted cree que este 
secretario de Seguridad Pública que ya cuenta con más de 5 años, sigue abonando a la seguridad, o es 
necesario un relevo? -No creo que haya terminado el ciclo del secretario, pero además, hay temas que son 
sensibles,  y en temas en donde tenemos que ser verdaderamente respetuosos de la autonomía municipal, en 
este caso la seguridad pública de un municipio, dependen totalmente del presidente municipal, de su visión y 
de su mando, él es el responsable, hacer la evaluación del secretario, me parece que es una responsabilidad. 
(N 5) 
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DESMIENTE ORIHUELA A JUAN JOSÉ JIMÉNEZ 
Luego de la acusación que hizo desde tribuna del congreso del estado el diputado local de Morena, Juan José 
Jiménez en contra del proceso de elección del nuevo defensor de los derechos humanos de Querétaro, y de 
su propio coordinador de grupo parlamentario; su compañero Christian Orihuela Gómez salió en defensa de 
la unidad de la bancada. (PA 3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PUERTA ABIERTA A CAPITAL ESPAÑOL: MAURICIO KURI 
En Querétaro están las puertas abiertas para recibir inversión española o de cualquier país, afirmó el 
gobernador Mauricio Kuri en relación con las declaraciones del presidente, AMLO, de poner  “en pausa” la 
relación con ese país. Kuri González prefirió no opinar sobre los dichos del presidente debido a que 
desconoce los motivos de sus declaraciones. (DQ 6, N 2)  
 
QUERÉTARO. Y ENTONCES ENCONTRÉ MÉXICO 
Por Tamara Medina 
Gran noche se vivió en el salón de los Corregidores del Centro de Congresos para dar a conocer el nuevo 
distintivo del estado de Querétaro el cual fue lanzado por la SECTUR, contando con la presencia del 
gobernador Mauricio Kuri quien calificó el momento como el correcto para el lanzamiento de esta marca. 
Mariela Morán, SECTUR, dijo que era como un  “cuento corto” de lo que Querétaro representa. (DQ 15C) 
 
SUMA QUERÉTARO MIL 17 CASOS DE COVID-19 Y 42 MUERTES EN TRES DÍAS 
La SESA informó que en los últimos tres días se sumaron mil 17 casos nuevos de COVID-19, así como la 
muerte de 42 personas por la misma enfermedad. El registro acumulado es de 131 mil 693 casos; 52% son 
mujeres y 48% son hombres. Se han registrado seis mil 388 defunciones. En Querétaro, seis hombres -de 24, 
38, 50, 71, 77 y 83-, y tres mujeres -de 51, 61 y 79 años-, sin comorbilidades, así como 19 hombres -de 8, 38, 
39, 42, 48, 49, 62, 69, 72, 73, 77, 78, 79, dos de 81, 82, 85, 87 y 90-, y 14 mujeres -de 46, 49, 52, 53, 54, 56, 61, 
68, 69, 70, 71, 75, 78 y 94 años-, con diversas comorbilidades, que se encontraban hospitalizados, fallecieron 
a causa de Covid-19. (N 1 y 4, Q)  
 
POR MUTACIONES DE SARS-COV-2, COVID-19 SERÁ ENFERMEDAD ENDÉMICA: ESPECIALISTA 
Por Anaid Mendoza  
Tras la declaración del secretario de Salud federal, Jorge Alcocer estima que pronto los niveles de inmunidad 
contra el virus SARS-CoV-2 estén en su punto más alto en México, el infectólogo Rodrigo Miguel González 
Sánchez indicó que las mutaciones del virus también han ayudado a que en un futuro la infección se pueda 
considerar endémica, es decir, una enfermedad “normal”. (CQRO 3) 
 
BUSCARÁN ACUERDOS EN LA UAQ 
Liliana San Martín, titular de la Secretaría del Trabajo, dio a conocer que este viernes habrá audiencia 
conciliatoria entre la Universidad Autónoma de Querétaro y los representantes del SUPAUAQ. Refirió que en 
esta fecha se podría llegar a una negociación entre ambas partes, para acordar el incremento salarial. 
“Esperemos que ya pueda formalizarse, estamos a un punto de la propuesta, muy cercanos a poder 
concretarlo y esperamos que esta siguiente fecha que ha sido señalada podamos cumplir”, expresó. (PA 1 y 
4) 
  

MUNICIPIOS 
 
QUE HAN BAJADO LOS CONTAGIOS EN SJR DICE CABRERA  
El presidente municipal Roberto Cabrera aseguró que existe una importante disminución en el número de 
contagios por Covid-19 en San Juan del Río; sin embargo, es importante continuar con las recomendaciones 
emitidas por el Comité Técnico de Salud del Estado. Dijo que su administración mantiene el programa para la 
aplicación de pruebas para detección de Covid-19, a precio accesible las cuales se aplican en la Unidad 
Deportiva Maquio, con previa cita. (ESSJR 5, PA 8) 
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EN RIESGO EL PATRIMONIO CULTURAL INDÍGENA DE TOLIMÁN: MEDELLÍN MARTÍNEZ 
Por Mercedes Cortés 
A consecuencia de la suspensión de eventos socio-culturales por restricciones sanitarias y los recortes 
presupuestales sobre el Programa de Desarrollo Cultural Municipal y el Programa de Acciones Culturales 
Multilingües y Comunitarias, símbolos culturales de localidades indígenas en el municipio de Tolimán corren 
el riesgo de desaparecer. Entre ellos, la técnica de tejido doble en telar de cintura y la interpretación y 
promoción de la música tradicional otomí. De acuerdo con el titular de la Coordinación de Cultura del 
Municipio de Tolimán, Miguel Ángel Medellín la postergación de fiestas patronales, celebraciones y rituales 
religiosos; la disminución del presupuesto y la discrecionalidad a la hora de elegir a los beneficiarios de 
programas para el impulso cultural ha afectado, no sólo la preservación de usos y costumbres de las 
localidades, sino también el interés y la participación de la gente. (N 4) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO SIN RECESIÓN: RIVADENEYRA DÍAZ 
Definiendo a Querétaro como una isla en la cual las condiciones económicas y de seguridad se distinguen del 
resto del país, el empresario Jorge Rivadeneyra afirmó que en Querétaro ya no hay recesión. Además de los 
factores geográficos, el ingeniero Rivadeneyra atribuye el éxito de la economía queretana por los liderazgos 
que han promovido la inversión y el desarrollo de capital humano desde la academia. “Querétaro ya salió de 
la recesión mientras que el resto del país sigue batallando. Nos cocemos aparte. Tenemos la suerte de tener 
una posición geográfica envidiable pero además hemos aglutinado grandes liderazgos en temas industriales 
y educativos…”. (PA 1 y 3) 
 
POLÍTICAS DIPLOMÁTICAS DEBEN FOMENTAR EL DESARROLLO ECONÓMICO: CANACO 
Por Jahaira Lara  
La política diplomática del gobierno federal debe ir de la mano de una proyección de México a nivel 
empresarial, que permita fomentar el desarrollo de la economía, sentenció el presidente de la CANACO en 
Querétaro, Fabián Camacho. Ante las declaraciones de AMLO, en las que manifestó que le gustaría hacer “una 
pausa” en la relación bilateral con España, el líder empresarial aseguró que cualquier fenómeno que pueda 
alterar las relaciones bilaterales, afecta las relaciones comerciales de todo el país, entre estas las que 
mantiene Querétaro. (N 6) 
 
ARANCELES, LA VERDADERA PREOCUPACIÓN CON ESPAÑA, CANACINTRA 
Por Tina Hernández  
Ante las declaraciones del Gobierno Federal sobre la necesidad de poner “pausa” a las relaciones con 
España; el presidente de la CANACINTRA, Esaú Magallanes aseveró que la única afectación real sería si la 
atención avanza al nivel de los aranceles respecto a las mercancías españolas. La semana anterior (9 de 
febrero), el presidente de México, AMLO, declaró la necesidad de “pausar” la relación con España, debido a 
su complicidad del gobierno europeo en actos de corrupción en México. (N 2) 
 
CUMPLE UAQ ESTÁNDARES PARA CERTIFICACIÓN DE ALTA CALIDAD 
La UAQ cumple los estándares de calidad establecidos por los Comités Interinstitucionales para la 
Evaluación de la Educación Superior para la apertura de su acreditación, al contar con importantes 
reconocimientos de sus programas educativos, tanto de nivel licenciatura como de posgrado, afirmó la 
rectora de la institución, Teresa García, durante su participación en el noticiario Presencia Universitaria. 
Destacó que esta es la primera vez que la Universidad completará una evaluación institucional de este tipo, 
pues hace 20 años se había hecho un esfuerzo por ello, sin que se hubiese concretado. (CQRO 5, CI, Q24-7)  
 
QUE MARZO SERÁ MÁS ALENTADOR 
Teresa García, recorta de la UAQ, señaló que si mantienen las medidas sanitarias como precaución, “para 
mediados de marzo podríamos estar en una situación más alentadora; sin embargo, no hay una garantía de 
que no aparezca una nueva variante que nos pueda poner otra vez en riesgo”: (DQ 9) 
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EXPONE LA RECTORA NECESIDADES DE UAQ A LUIS BERNARDO NAVA 
La rectora de la UAQ, Teresa García, y Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, realizaron un recorrido 
por diferentes instalaciones universitarias para exponer al alcalde diversos proyectos de ampliación e 
infraestructura que tiene esta Institución, particularmente en Santa Rosa Jáuregui. En la Clínica de Sistema 
Universitario de Salud de la delegación, recorrieron las diversas áreas de atención y se detalló el proyecto de 
ampliación de sus instalaciones, a fin de mejorar los servicios médicos que otorga a la población de esta 
delegación. (PA 3) 
 
FORTALECERÁ DEFENSORÍA VISITADURÍAS: RASCADO 
Javier Rascado, nuevo Ombudsman del estado de Querétaro, señaló que la DDHQ estará fortaleciendo de 
visitadurías a los municipios de Jalpan de Serra y San Juan del Río. Explicó que la DDH trabaja para 
desarrollar un diagnóstico sobre cuál es la situación que enfrentan las visitadurías de estos dos municipios 
con el objetivo de fortalecerlas y ofrecer una mejor atención a la ciudadanía. El Ombudsman detalló que de 
manera independiente a los resultados que se obtengan del proceso entrega-recepción, procurará un 
acercamiento con los municipios en mención para tratar de lograr convenios de colaboración. (PA 8) 
 
QUERÉTARO SE SUMA PARA EXIGIR UN ALTO A LOS ASESINATOS DE PERIODISTAS  
En Querétaro se llevó a cabo nuevamente una jornada para exigir un alto al asesinato de periodistas en 
México. Desde Plaza de Armas y bajo el lema  “No se Mata la Verdad”, periodistas queretanos exigieron 
justicia por el asesinato de cinco periodistas, en lo que va del año. Se trata de Heber López Vázquez, de 
Oaxaca; Roberto Toledo en Michoacán; Lourdes Maldonado y Margarito Martínez en Baja California, y José 
Luis Gamboa en Veracruz.  (DQ 2, N 4, AM 6, CQRO 6, Q)  
 
EL SILENCIO NOS HACE CÓMPLICES: FERRIZ 
Pedro Ferriz es un hombre que se ha reinventado a lo largo de sus 71 años. Sobrevivió al sismo de 1985, 
cuando colapsó el edificio desde donde transmitía su noticiario matutino. Años de terapia para recuperarse 
luego de que una varilla le perforó los pulmones, lo fortalecieron. Pero no fue su única batalla: A finales del 
siglo XX, dejó MVS por diferencias en los contenidos editoriales y fundó Imagen Radio, cimiento de lo que 
hoy es el conglomerado de comunicación Grupo Imagen de Olegario Vázquez Aldir. (PA 4) 
 
AMENAZA DE SEXTING SE CASTIGA 
Por David Álvarez  
La revelación de videos e imágenes íntimas sin consentimiento en las distintos medios digitales es un delito 
tipificado por el Código Penal a nivel federal y estatal, donde en Querétaro la simple amenaza de compartir 
este contenido procede a acciones jurídicas; así lo aseguró Laura Santos, activista y directora de 
Investigación y Litigio en el Colectivo de Litigio Estratégico e Investigación en Derechos Humanos. (DQ 7) 
 
MATRIMONIOS, A LA BAJA EN QUERÉTARO 
Por Daniela Montes de Oca 
A través de los años la concepción del amor ha ido cambiando y, esto se puede ver reflejado en el número de 
personas que contraen matrimonio y aquellos que deciden divorciarse, Querétaro ha tenido una tendencia a 
la baja en los casamientos, mientras que las separaciones son cada vez más comunes, según INEGI. La 
sociedad va avanzando, van cambiando las cosas y dentro de ellas el amor, antes las personas se casaban 
jóvenes y el matrimonio era para siempre, poco a poco se ha logrado entender que muchas veces el divorcio 
es la mejor opción para la felicidad y la salud de una familia, en este sentido el paso de los años refleja ello en 
las cifras de matrimonios y divorcios. (N 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - RIESGOS 
Por Adán Olvera 
Muchos son los riesgos a los que están expuestos los periodistas, reporteros, comunicadores, blogueros y 
todos los sinónimos que pueda recibir una persona que se dedica a esta actividad. La labor está amenazada 
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por todos lados, primero por los poderosos que definen quién es periodista y quién no lo es; la segunda es 
por los mismos políticos que ven con mucho desdén a los periodistas y el crimen organizado que amenaza y 
mata periodistas cuando sus intereses se ven afectados. Hoy la amenaza es muy preocupante porque desde 
el púlpito presidencial se ataca, se menosprecia, se divide a la sociedad y se le dice que hay periodistas 
buenos y hay periodistas que están en contra del presidente. El papel del periodismo no es de acompañar al 
poderoso en todas sus acciones y aplaudirles, es criticar y cuestionar lo que no esté dentro de los márgenes 
de la ley o lo políticamente incorrecto; hoy desde presidencia se sugiere que deben existir periodistas que 
apoyan al presidente y lo que no estén en esa situación están en contra de la transformación. Cuando se 
denuncia la existencia de una mafia, las mafias deben ser combatidas con el peso de la ley y no con el peso 
del hombre poderoso; las mafias que cometen delitos deben de ser juzgadas y deben desmantelarse; Obvidio 
Guzman, obtuvo la clemencia presidencial y un periodista reconocido y la actividad de la comunicación lo 
único que logra son lo insultos todos los días y además la amenaza que los ataques seguirán y que no se 
quedará con los brazos cruzados. Lo que eso signifique. DE REBOTE. Más de 7 mil asistentes sin sana 
distancia y sin cubre bocas es uno de los saldos que dejó el concierto del fin de semana de Alejandro 
Fernández en Juriquilla. La reactivación económica es muy importante, pero debería de existir piso parejo 
para todos los “emprendedores” la Unidad de Protección Civil Municipal, no se dio cuenta de la violación al 
reglamento y poco quiere hacer al respecto; la veda electoral es un pretexto perfecto para no informar nada. 
(DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
DESAFIANTE. El queretano Ricardo Anaya Cortés no se presentó a la audiencia en el Reclusorio Norte para 
responder por acusaciones de presunta corrupción, pero en lugar de ser declarado prófugo ganó tiempo y 
una buena señal, pues el juez no ordenó su aprehensión ni la Fiscalía General de la República la solicitó y el 
caso Odebrecht parece ahora centrado solo en Emilio Lozoya. ASCENSO. Viene un cambio estratégico en 
Corregidora: Adolfo Colín Sánchez escala por resultados y cercanía con el alcalde Roberto Sosa Pichardo, 
dejando la dirección de Comunicación Social para ocupar el cargo de síndico municipal, como suplente de 
Alvaro Ugalde Herrera. Cierran filas rumbo al 2024. ¿NO QUE NO? Ahí mismo, en el cabildo de Corregidora, 
de pronto el regidor priista Héctor González Flores dejó de presumir ser “operador” de Luis Nava para 
combatir a Roberto Sosa Pichardo y, ya aquerenciado, más bien parece todo lo contrario. Ah… la política. 
(DQ) 
 
LA VOZ DE LA IP / SÚMATE Y PARTICIPA 
Por Jorge Camacho 
En los próximos días el gobernador del estado, Mauricio Kuri, junto al secretario de Planeación y 
Participación Ciudadana, Antonio Rangel, darán a conocer el Plan Estatal de Desarrollo. Este plan establece 
el rumbo que seguirá Querétaro en los próximos seis años y que deberá llevar a Querétaro al siguiente nivel, 
tal como lo ha prometido el gobernador. Este plan es el equivalente a los planes estratégicos que 
desarrollamos permanentemente en las empresas y que son determinantes para lograr crecimiento, 
rentabilidad y bienestar para todos los involucrados. Así, el Plan establece los objetivos y estrategias que 
todos, tanto gobierno como sociedad, debemos lograr para mejorar los niveles de bienestar de los que 
vivimos en Querétaro. Aplaudo la forma en cómo fue realizado, pues se convirtió en un gran ejercicio de 
participación ciudadana, donde más de 30 mil ciudadanos participamos en los diferentes foros que se 
organizaron en toda entidad. En la Coparmex, haciendo eco de nuestros objetivos, de velar por los intereses 
de las empresas y ciudadanos, participamos activamente en dichos foros, así como de manera particular con 
la propia Secretaría de Planeación. Sin duda, esto implica un ejercicio de gobernanza entre el gobierno y la 
sociedad, que establece el principio de un nuevo estilo de gobernar, donde trabajamos juntos para mejorar 
las condiciones de nuestro estado. El haber participado significó que somos corresponsables y eso nos obliga 
a mantener esa responsabilidad coadyuvando con las diferentes instancias gubernamentales en su ejecución 
y supervisión. Ya no podemos ser esos ciudadanos que se quejan de todo lo que no le gusta de su país y no 
hacen nada para que cambie. Debemos trascender de esas discusiones que se arman en reuniones familiares 
o de amigos donde nos quejamos, maldecimos y señalamos lo que “se debería hacer”, lo que “alguien” 
debería hacer, aventando la responsabilidad a otros, que por lo general es al gobierno. Es momento de que 
hablemos en primera persona y pasemos de la queja a la acción y decir, ¿qué voy a hacer yo?, asumiendo mi 
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responsabilidad ciudadana para que las estrategias establecidas en este Plan Estatal de Desarrollo se lleven a 
cabo. Es momento de trabajar conjuntamente con todos los gobiernos, estatal y municipal, para que los 
beneficios que busca este Plan se hagan realidad y nos vaya mejor a todos. Es momento de participar. Te 
puedes sumar desde hoy a organismos empresariales o civiles como Coparmex u otros colegios, 
asociaciones, observatorios, o bien, formar tu propia agrupación y elegir en dónde quieres poner manos a la 
obra. Opciones hay muchas, no hay pretexto. Seamos ejemplo nacional de unión ciudadana, de trabajar por 
los mismos objetivos, de ayudarnos unos a otros, de ser un gobierno ciudadano donde todos juntos 
lleguemos al SIGUIENTE NIVEL. Estimado lector, ¿estás listo para trabajar por el bien común? Súmate, 
participa y siente el orgullo de ver que tu trabajo generó los resultados que establecimos en ese Plan que es 
de todos y todas. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
UAQ DISTINGUE A MATEMÁTICOS GANADORES. La Facultad de Ingeniería distinguió el talento de jóvenes 
promesas en las matemáticas que lograron los primeros lugares en la Olimpiada Joseph Louis Lagrange y el 
Concurso Carl Friedrich Gauss, así como a los cinco participantes del curso para entrenadores 2021 que 
preparan a los niños y adolescentes en estas contiendas académicas. EXPONEN PROYECTO DE 
UNIVERSIDADES DEPORTIVAS EN CORREGIDORA. El alcalde de Corregidora informó ayer sobre la visita 
que tuvo en sus oficinas del Centro de Atención Municipal, donde recibió a Héctor Pérez, rector del Grupo 
educativo IDEL, y a Andrés Pérez, secretario técnico del Centro Gallo Menor. El encuentro fue para exponer 
el proyecto de universidades deportivas, el cual el edil consideró como una gran idea al combinar la 
educación con el deporte, por lo que señaló que se buscará la forma de apoyarlos con las gestiones. 
DETIENEN A PERSONA POR ROBO La coordinación de las instituciones de seguridad de la zona 
metropolitana permitió que policías de Corregidora aseguraran, tras dispositivo de búsqueda, un vehículo 
relacionado con el robo a una camioneta en Valle Alameda. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Kuri se reunió con alcaldes del PVEM. Ayer el gobernador Mauricio Kuri González, con su postura 
constructiva y de diálogo con fuerzas políticas distintas a las del PAN, al que pertenece, se reunió con los dos 
alcaldes emanados del Partido Verde Ecologista de México. Carlos Manuel Ledesma Robles, edil de San 
Joaquín, y Juan Guzmán Cabrera, de Huimilpan, ambos por separado visitaron la Casa de la Corregidora. Don 
Mauricio, nos cuentan, reiteró que seguirá platicando con todos los actores políticos con el fin de sumar 
propuestas que den solución a los principales problemas del estado. Esto se da a una semana de que se 
presente el Plan Estatal de Desarrollo, proyecto construido en diversos foros en los participaron diversos 
grupos políticos y sociales. Hackean cuenta de Dorantes. A muchos actores políticos, nos cuentan, les 
llegaron sendos mensajes por Telegram, provenientes de la cuenta del secretario de Desarrollo Social, 
Agustín Dorantes. En el mensaje, nos cuentan, el funcionario pidió dinero a sus contactos. Seguramente hubo 
personas que creyeron la veracidad del mensaje, pero todo, todo, nos cuentan, era un fraude. Dorantes, nos 
dicen, ya aclaró la situación en Twitter. Dijo que lo hackearon para pedir dinero a su nombre  “por un 
supuesto accidente” en el que estaba involucrado. “Afortunadamente toda mi familia y yo estamos bien; por 
favor ignoren esos mensajes, no caigan”. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Se suman mil 17 casos de Covid-19 en los últimos 3 días. De acuerdo con información de la SESA, en los 
últimos tres días se han sumado mil 17 casos de Covid-19 en la entidad. Detalló que el sábado se registraron 
138 y el domingo 27 y este lunes, 852. Agregó que se trata de 551 mujeres y 466 hombres. Indicó que el 
registro acumulado es de 131 mil 693 casos: 52%, de mujeres y 48%, de hombres. Abundó en que, con 
relación a la disponibilidad de camas de hospitalización general y con ventilador, con información del 13 de 
febrero, se tiene una ocupación del 30%.  Emiten alerta por robo de cilindro de gas cloro. Derivado del 
robo de un cilindro de gas cloro este fin de semana, cuyo número de serie es 12168435, en las instalaciones 
del pozo San Martín 3 de la CEA, ubicadas en el Ejido San Martín, municipio de Colón, la Coordinación 
Nacional de Protección Civil emitió una alerta a las Unidades de Protección Civil de Guanajuato, Hidalgo, 
Estado de México, Michoacán, Querétaro y San Luis Potosí. A través de la alerta, el organismo solicitó a la 
ciudadanía no manipular el cilindro en caso de localizarlo, alejarse de inmediato y dar aviso a las 
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autoridades, ya que la sustancia es corrosiva a ojos, piel y tracto respiratorio; su inhalación produce edema 
pulmonar y puede ocasionar erosión de los dientes, así como quemaduras al contacto con la piel. ISSSTE 
exhorta a erradicar estigmas hacia pacientes con epilepsia. La estigmatización hacia los pacientes con 
epilepsia causa daño psicológico y desfavorece su integración social, señaló el ISSSTE a través de un 
comunicado de prensa en el que cita declaraciones de su director general, Pedro Zenteno Santaella, que fue 
emitido con motivo del Día Internacional de la Epilepsia, que se conmemoró este 14 de febrero. En este 
sentido, el instituto exhortó a la población a erradicar la estigmatización y discriminación de pacientes y sus 
familias, así como a generar empatía y solidaridad con las personas que padecen esta enfermedad que, según 
datos de la OMS, afecta a 50 millones de habitantes en el mundo. (CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO / ASÍ LOS BANCOS 
Así los bancos, como el Azteca de Elektra en la Avenida Zaragoza. La sana distancia se ha perdido aunque en 
las últimas horas se hayan registrado más de mil contagios y 42 defunciones a causa de Covid-19 en 
Querétaro. NO entendemos. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / INÚTIL MECANISMO PARA PERIODISTAS 
Por Juan Antonio del Agua 
Hoy que se habla de cinco periodistas asesinados en este año y de los ataques y amenazas en contra de los 
profesionales de la comunicación en México,  lamentamos reconocer la indefensión ante los poderosos y la 
inutilidad de los mecanismos oficiales, a los que los Armeros nos acogimos en años pasados hasta descubrir 
las complicidades. ¡Y aquí seguimos y seguiremos al pie del cañón ! Agua y libertad para decir la verdad. (PA 
1) 
 
PLAZA DE ARMAS / Y RICARDO ANAYA NO LLEGÓ AL JUZGADO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
De posibles candidaturas y alianzas para el 2024. Callan ante vinculación a proceso de exdelegado. Y no 
llegó. Ricardo Anaya Cortés podría ser buscado -con orden de presentación o, eventualmente, de 
aprehensión- por la Fiscalía General de la República para responder a la citación de un juez federal en el 
Caso Lozoya, luego de no comparecer en la audiencia de este lunes. El excandidato presidencial del Partido 
Acción Nacional desatendió la cita en el Reclusorio Norte de la Ciudad de México, en donde es requerido por 
el supuesto soborno de 6 millones 800 mil pesos para la aprobación de la reforma energética. En su lugar 
acudió el abogado Eduardo Aguilar Sierra, quien dijo que no tiene sustento la acusación de Emilio Lozoya. 
“Es mentirosa, es una acusación sin sustento, es una acusación que no tiene ni pies ni cabeza”. Tan es así, 
arguyó, que la Fiscalía General de la República ha solicitado 54 años de cárcel en contra del exdirector de 
Pemex, preso en el mismo penal. Cabe señalar que la FGR pretende imputar a Anaya los probables delitos de 
asociación delictuosa, cohecho y operaciones con recursos de procedencia ilícita y que la de ayer es la quinta 
diligencia sin él, citado en agosto, octubre y noviembre de 2021, además de enero y febrero de 2022. Desde 
un lugar desconocido, el queretano subió a las redes sociales su respuesta:  “Tenemos un gobierno que ataca 
opositores y defiende delincuentes. Hoy se llevó a cabo la audiencia, pero se suspendió. No me voy a dejar, 
pero tampoco voy a seguir hablando de las mentiras de Lozoya, quien ya está en la cárcel y podría quedarse 
ahí 54 años por ratero y mentiroso.” Así de fácil. Así de difícil. -CASA DE GOBIERNO- Ya. El próximo lunes 
será presentado el Plan Estatal de Desarrollo Querétaro 2021-2027 del gobernador Mauricio Kuri González 
en el Teatro Metropolitano, con el que se estrena la Secretaría de Planeación a cargo de Antonio Rangel. 
Estarán presentes funcionarios de los tres poderes y los tres niveles de gobierno, además de representantes 
de las fuerzas vivas, ahora llamadas sociedad civil. Estaremos pendientes. -ANDADOR LIBERTAD- Ahora sí. 
Este jueves el gobernador Mauricio Kuri tomará la protesta al XVIII Comité Directivo de la Cámara Nacional 
de la Industria de la Construcción Delegación Querétaro, presidido por el ingeniero Oscar Hale Palacios. El 
acto, que se pospuso cuando el mandatario estatal dio positivo a Covid-19, se celebrará en el Club de 
Industriales. Enhorabuena. -OÍDO EN EL 1810- Y enmudeció el palenque. Silencio absoluto ante la 
primicia de PLAZA DE ARMAS sobre la vinculación a proceso de Manuel Ruiz por el presunto delito de 
cohecho presentado por la Fiscalía General de la República ante un juzgado federal. A ver qué alega el 
exdelegado del Seguro Social que siempre decía actuar por órdenes superiores. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- 
Madrugadores. Apoco más de dos años de las definiciones políticas, cuando no llevan ni cinco meses de 
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iniciados los periodos municipales y legislativos, ya hay quinielas y pronósticos sobre los futuros candidatos 
a alcaldes, diputados y senadores por Acción Nacional, partido dominante en Querétaro, Morena y hasta por 
el PRI que no ganó ningún distrito en el 2021. Hoy en los cafés se mencionan los nombres de Agustín 
Dorantes Lámbarri que iría la presidencia municipal de Querétaro para relevar a Luis Nava Guerrero a quien 
ubican ya en el Senado, en sustitución de Alfredo Botello Montes, a quien ya quieren jubilar con o sin su 
pensión de Bienestar. ¿Y Roberto Sosa? El edil de Corregidora -uno de los cinco más votados del PAN a nivel 
nacional- también se interesa en un escaño. ¿Y Felifer? ¿Y Estrella? Por no mencionar a Ricardo Anaya Cortés 
que no acudió este lunes a su audiencia del desamor y podrían ordenarse medidas coercitivas para 
presentarlo… si lo encuentran o al exgobernador Francisco Domínguez Servién que tuvo fiestón el fin de 
semana en su búnker de San Ángel. Sí, ya sé que Ricardo y Pancho no inquietan a los aspirantes porque irían, 
en todo caso, por lista, para no exponerlos. ¿Y Del Prete? ¿Y Lupita? ¿Y Rogelio? -¡AAAPUNTEN!- Serenos. La 
cosa se pone más divertida en Morena porque dan por hecho que, a diferencia de la vez pasada, ahora irán 
no solamente en alianza federal sino local con el PT y el Verde, a los que podrían compartirles espacios. Y ya 
se ven dándoles una candidatura al Senado a Gaby Moreno o a Ricardo Astudillo que es como la Reina Isabel 
o la Puerta de Alcalá, que miran pasar el tiempo ¿Y Gilberto? ¿Y Celia? ¿Y el  “Licenciado”? Lo del PRI se cuece 
aparte, porque no sabemos si ahora el PAN admite una alianza en Querétaro, donde lo han considerado no 
solamente innecesario sino pernicioso ¡Zas! -¡FUEGO!- Sí, ya sé. El PAN postuló al ex priista y calzadista 
Manuel Pozo Cabrera, pero en alianza con Querétaro Independiente. ¿Se imagina al PRI en candidatura 
común con el vocero nacional del PAN, Marcos Aguilar? A lo mejor ni los panistas queretanos lo volverían a 
postular. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EDITORIAL / SANCIÓN A COMPRADORES 
Hace años que Querétaro padece el robo de cables en las estaciones generadoras de luz y en los pozos de 
agua potable; también roban las rejas de las alcantarillas que están en la vía pública. Podría tratarse de un 
‘asunto aislado  ’si no fuera porque ha dejado sin luz ni agua a cientos de queretanos, convirtiéndolo en un 
problema social de gravedad. Esto llevó a analizar la legislación para ver de qué manera se puede prevenir el 
problema. Por un lado, autoridades de seguridad han realizado operativos para detectar el sitio donde se 
vende el material robado, pues resulta que se lo roban porque el cobre y el metal del que están hechos tienen 
valor en el mercado. Una segunda medida es la propuesta para incrementar las penas de prisión, no solo 
para quienes lo roben, sino para quienes lo compren. A falta de demanda, cesaría la oferta, o al menos es la 
lógica de los legisladores. Veremos si esto realmente funciona. Ayer, en menos de un mes, cientos de 
periodistas del país manifestaron por segunda vez su preocupación ante la creciente violencia que se vive en 
contra de la prensa. Ataques que no se limitan a la delincuencia, sino que ya es abiertamente gubernamental. 
(AM) 
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